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Сандугаш САРСЕМБАЕВА

Бураны и последовавшая 
за ними расчистка 
городских дорог обернулись 
для «безлошадных» 
карагандинцев неожиданной 
неприятностью.

Снег, убранный с дорог, как поло-
жено, перекочевал на их обочины, 
образовав небольшие, а местами 
довольно внушительные снежные 
валы. Все бы ничего, да вот толь-
ко убирать их, видимо, не успева-
ют. Сугробы и сугробики покры-
лись наледью, сделав тем самым 
проход к пешеходным переходам 
весьма затруднительным делом. 
И если физически более разви-
тым мужчинам это предприятие 

дается полегче, то для женщин и 
детей путь к заветной «зебре» 
лежит через тернии. Спешащие 
в школу малыши, покрасневшие 
и запыхавшиеся, перетягивают 
друг друга и свои рюкзаки через 
снежно-ледовое препятствие – 
вот такой дополнительный урок 
физкультуры по дороге в школу. 
Взрослая женщина с сумкой в од-
ной руке и пакетом в другой рас-
терянно стоит на вершине валуна. 
Взобраться на него она каким-то 
чудом смогла, а дальше идти не 
решалась. Помогли проходившие 
мимо неравнодушные горожане. 
Полагаю, примерно такие же кар-
тины наблюдали многие жители 
областного центра и задавались 
вопросом: кто будет убирать ледя-
ные надолбы? 

За комментарием мы обратились в 
акиматы районов областного центра. 
Главный специалист отдела плани-
рования и благоустройства акимата 
района им. Казыбек би Акылжан 
Уахитов проинформировал:

– По сектору «Город» к расчистке 
проходов к переходам привлечены 
два погрузчика, один автогрейдер 
и семь рабочих. Сектор «Юго-Вос-
ток», микрорайоны «Таугуль» и 
«Кунгей» обслуживают четыре по-
грузчика и 10 рабочих. За Федоров-
кой закреплены один погрузчик и 
три человека. 

В акимате района Алихана Бо-
кейхана о существующей проблеме 
тоже знают. И усиленно работают 
над ее устранением. 

– Специально для расчистки 
подходов к переходам в каждом 

секторе у нас работает отдельная 
бригада, состоящая из погрузчика 
и двоих дорожных рабочих. В об-
щей сложности в районе работают 
пять таких бригад. График их ра-
бот составляется с учетом жалоб 
жителей, которые принимаются 
через диспетчерские службы и 
социальные сети, – проинформи-
ровал главный специалист отдела 
обеспечения района Айдар Бола-
тов. 

Между прочим, по данным управ-
ления здравоохранения, с 1 по 10 ян-
варя 2023 года в Карагандинской об-
ласти зарегистрировано около 1500 
уличных травм, в числе которых – 
увечья, полученные при попытке пе-
ребраться через дорогу. Не так уж не-
безопасны эти ледяные баррикады.

Фото Александра МАРЧЕНКО 

Нет подхода к переходу РАСПОРЯЖЕНИЕ
и.о. председателя Карагандинского 

областного маслихата
№ 2-5/12-09

г. Караганда  11 января 2023 г.

О созыве XXIII внеочередной сессии 
областного маслихата

Созвать внеочередную, XXIII сессию областного мас-
лихата 16 января 2023 года в 16.00 (ул. Алиханова, 13, 
конференц-зал).

К. ОСПАНОВА, 
и.о. председателя Карагандинского

областного маслихата 

СООБЩЕНИЕ
На рассмотрение внеочередной, XXIII сессии област-

ного маслихата 16 января 2023 года вносится вопрос:
1) О формировании составов окружных избиратель-

ных комиссий.
2) Разное.

К. ОСПАНОВА, 
и.о. председателя Карагандинского 

областного маслихата

К СВЕДЕНИЮ

С 1 ПО 10 ЯНВАРЯ 2023 ГОДА 
В КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
ЗАРЕГИСТРИРОВАНО ОКОЛО 
1500 УЛИЧНЫХ ТРАВМ, В 
ЧИСЛЕ КОТОРЫХ – УВЕЧЬЯ, 
ПОЛУЧЕННЫЕ ПРИ ПОПЫТКЕ 
ПЕРЕБРАТЬСЯ ЧЕРЕЗ ДОРОГУ.

«В ходе проведения разведки 
обнаружены тела трех человек 
(предположительно двоих муж-
чин и женщины). Силами ДЧС 
из квартир подъезда с помощью 
спасательных колпаков вызволе-
ны 48 человек, эвакуированы 82. 
В 22.55 пожар ликвидирован. На 
месте задействованы 88 человек 
и 23 единицы техники подразде-
лений МЧС», – отметили в депар-
таменте. 

Часть жильцов разместили в 
общежитии, некоторые уехали к 
родственникам. Немного позднее 
ситуацию прокомментировал на-
чальник ДЧС Мурат Катпанов. 

– Причина пожара устанав-
ливается, – отметил он. – Ори-
ентировочно произошел взрыв 
с последующим горением. Что 
это было – газовый баллон либо 
взрыв газовоздушной смеси, бу-
дет установлено позже. Дом на 
момент аварии не газифициро-

ван. Из пострадавшей квартиры 
выпал мужчина. Он находится в 
реанимации. Ведется расследо-
вание. 

После того как спасателям 
удалось зайти в квартиру и пред-
варительно оценить обстановку, 
было сообщено, что взрыв газа 
не подтвержден. На месте про-
исшествия газовых приборов 
не обнаружено. Также стало из-
вестно, что в доме нет обруше-
ний и разрушений конструкций. 
Система теплоснабжения не 
повреждена. Дом временно был 
обесточен. 

Как отметили в пресс-служ-
бе управления здравоохранения, 
в настоящий момент состояние 
пострадавшего оценивается как 
средней степени тяжести. «За-
крытая травма грудной клетки, 
закрытый перелом костей голе-
ни со смещением», – уточнили 
в управлении здравоохранения. 

Мужчина находится в реанима-
ции, он в сознании. Ему оказы-
вается вся необходимая медицин-
ская помощь. 

По факту происшествия заре-
гистрировано уголовное дело по 
статье 204 части 2 УК РК «Не-
осторожное уничтожение или 
повреждение чужого имущества, 
совершенное путем неосторож-
ного обращения с огнем или ины-
ми источниками повышенной 
опасности, повлекшее тяжкие 
последствия». Как пояснили в 
пресс-службе департамента поли-
ции, по данной статье предусмо-
трено наказание в виде штрафа 
в размере до 2000 МРП, либо 
исправительные работы в том же 
размере, либо лишение свободы 
на срок до двух лет. На месте ЧП 
работает следственно-оператив-
ная группа, назначены соответ-
ствующие экспертизы. 

Утром 11 января во время сове-

щания в акимате Карагандинской 
области начальник ДЧС Мурат 
Катпанов доложил главе региона 
Ермаганбету Булекпаеву, что в 
ближайшее время в 16-этажный 
дом будет подано электричество. 

– Причиной пожара, по пред-
варительным данным, послужил 
открытый источник огня в спаль-
ном помещении трехкомнатной 

квартиры, – сказал М. Катпанов. 
– Версия взрыва исключается. 

По словам заместителя аки-
ма города Тайхана Калмахано-
ва, сейчас в пострадавшем доме 
проводится поквартирный обход. 
Если никаких особых рисков для 
проживания не обнаружится, то 
будет решаться вопрос с кварти-
рой, где произошел пожар. 

– Возьмите на контроль, – по-
ручил глава региона Ермаган-
бет Булекпаев. – В кратчайшие 
сроки в многоквартирном доме 
восстановите электроснабже-
ние. Но прежде чем это сделать, 
все еще раз перепроверьте. 
Оказать максимальную помощь 
жильцам пострадавших квар-
тир. 

Версия номер два
Пожар в многоэтажке Караганды: трое погибших, один в реанимации

ЧП

Светлана СБРОДОВА

Во вторник, 10 января, в 21.29 в многоквартирном жилом доме на Юго-Востоке Караганды 
по проспекту Республики произошел пожар, который оказался со многими неизвестными. 
На 8 этаже 16-этажного дома загорелась квартира. На место происшествия прибыли 
спасатели, руководитель ДЧС, глава региона, и.о. акима города. По первоначальной 
информации пресс-службы ДЧС Карагандинской области, предположительно произошел 
взрыв газа с последующим горением и обрушением плит перекрытия и перегородок.
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Под председательством Ермаганбе-
та Булекпаева состоялось совещание, 
на котором были заслушаны отчеты 
руководителей ответственных госу-
дарственных органов, акимов городов 
и районов, которые доложили о про-
тивопаводковых мерах, предпринима-
емых на территории региона. Аким 
Карагандинской области при этом 
подчеркнул, что через месяц готов-
ность к весеннему половодью будет 
проверяться специальными комисси-
ями непосредственно на местах – в 
преддверии командно-штабных уче-
ний «Көктем-2023», которые силами 
МЧС будут проводиться в марте.

Как пояснил начальник областного 
департамента по ЧС Мурат Катпанов, 
наиболее масштабные мероприятия, 
направленные на безаварийный про-
пуск паводковых вод на территории 
области, были выполнены в период с 
мая по ноябрь (в соответствии с респу-
бликанской дорожной картой и област-
ным планом инженерных работ). В на-
стоящее время продолжаются работы 
по реконструкции четырех мостов на 
автомобильных дорогах областного 
значения – три из них находятся в Бу-
хар-Жырауском районе, один – в Оса-
каровском.

– В рамках республиканской дорож-
ной карты выполнена санация на ряде 
участков рек Солонка и Акбастау, так-
же укреплена существующая дамба в 
поселке Габидена Мустафина. Управ-
лением природных ресурсов заверше-
ны работы по санации реки Нура – от 

несанкционированной дороги до вхо-
да в Самаркандское водохранилище 
общей протяженностью 4,7 км. Анало-
гичные мероприятия проводятся меж-
ду мостом на автодороге «Кызылорда 
– Павлодар» и каналом имени К. Сат-
паева. Кроме того, возведено и укре-
плено порядка 14 км защитных дамб 
и валов, осуществлены строительство 
и ремонт порядка двух километров 
водоотводных каналов, очищено 17,2 
км дренажных и водоотводных си-
стем. Произведен ремонт 20 водохо-
зяйственных объектов, установлена 
локальная система оповещения в че-
тырех населенных пунктах, - сообщил 
Мурат Катпанов.

По его словам, в настоящее время ос-
новной задачей являются вывоз снега 
и нарезка снежных траншей. Всего по 
области за пределы населенных пун-
ктов вывезено 319 тысяч кубометров, 

данная работа продолжается. Также ру-
ководитель ДЧС региона отметил, что 
ориентировочно на следующей неделе 
совместно с синоптиками «Казгидро-
мета» планируется произвести первый 
снегомерный объезд по верховьям ру-
сел рек Нура и Шерубай-Нура.

– До начала весеннего половодья 
планируем охватить объездами все 
паводкоопасные регионы. На особый 
контроль будут взяты 149 населенных 
пунктов, большая часть из них нахо-
дится в Бухар-Жырауском, Шетском, 
Нуринском, Осакаровском и Абайском 
районах. Начаты конкурсные процеду-
ры по заключению договоров на услуги 
космомониторинга снежного покрова 
и проведение взрывных работ на реках 
области, – указал начальник ДЧС.

Весна нечаянно нагрянет?

Ежегoдная премия «Лучший 
научный рабoтник» направле-
на на пoддержку и пoощрение 
ученых, внесших значительный 
вклад в развитие науки и техни-
ки страны. Этот кoнкурс Мини-
стерство науки и высшего oбра-
зования провело во второй раз. 

Критерии oценки научных 
дoстижений были разрабoтаны 
вместе с экспертным сoобще-
ством. Заявки рассматривались 
республиканской кoмиссией и 
прoверялись экспертными груп-
пами в секциях на предмет 
сoответствия представленных 
дoкументов утвержденным кри-
териям. В их составе работали 
ведущие ученые, независимые 
эксперты, представители гoсу-
дарственных органов, члены 
Сoвета мoлодых ученых.

Всего для участия в конкурсе 
пoступило 468 заявoк по семи 
направлениям: «Естествен-
ные науки», «Инжиниринг и 
технoлогии», «Медицина и 
здравoохранение», «Сoциаль-
ные науки», «Гуманитарные 
науки и искусство», «Сельскo-
хозяйственные и ветеринар-
ные науки», «Вoенные науки и 
нациoнальная безопасность». 
Эксперты подтверждали или 
не пoдтверждали сoответствие 

представленных материалов и 
документов выбранным кри-
териям. Кроме того, в этот раз 
впервые была сoздана апелля-
циoнная кoмиссия для пере-
смoтра результатов конкурса. 

 В итоге республиканской кo-
миссией было принятo решение 
присудить премию «Лучший на-
учный работник» 2022 года 50 
ученым, внесшим значительный 
вклад в развитие oтечественной 
науки. В список награжденных 
попали и четверо карагандинцев. 
Среди них – проректор по стра-
тегическому развитию Караган-
динского университета им. Е.А. 
Букетова Бакытгуль Жетписбае-
ва, профессор кафедры физики 
и нанотехнологий этого же вуза 
Ниязбек Ибраев, профессор-ис-
следователь кафедры граждан-
ского и трудового права КарУ 
Гулжазира Ильясова и ассоци-
ированный профессор Школы 
общественного здравоохранения 
Медицинского университета Ка-
раганды Алуа Омарова. 

Так, Алуа Омарова с отличием 
окончила вуз десять лет назад по 
специальности «Общественное 
здравоохранение» и осталась 
работать в родной альма-матер. 
Научно-исследовательскую де-
ятельность она успешно совме-

щает с работой в должности 
ассоциированного профессора 
Школы общественного здоро-
вья НАО «МУК». Ведет практи-
ческие занятия и читает лекции 
на казахском, русском и англий-
ском языках как бакалаврам, 
так и магистрантам и доктор-
антам. В данное время работа-
ет заместителем председателя 
этической комиссии по оценке 
научных исследований, членом 
совета Школы общественного 
здоровья и контактным лицом c 
Ассоциацией школ обществен-
ного здоровья Европейского ре-
гиона.

Профессор-исследователь ка-
федры физики и нанотехнологий 
КарУ Ниязбек Ибраев отдал на-
учной деятельности 45 лет своей 
жизни и 40 лет – педагогической 
работе. В родном вузе остался 
сразу после окончания универ-
ситета, прошел аспирантуру в 
Московском университете им. 
Ломоносова, защитил диссерта-
цию и вернулся назад. За годы 
работы дважды становился луч-
шим преподавателем вуза, имеет 

награды за вклад в развитие на-
уки. 

– Кандидатуры участников 
конкурса выдвигаются на уче-
ном совете университета, – рас-
сказал Ниязбек Ибраев. – Конку-
ренция в этом году была высокой 
– на одно место претендовали 10 
человек. По каждому разделу 
комиссией присваивалось опре-
деленное количество баллов. 
На суд экспертов нужно было 
предоставить свои достижения 
за последние пять лет. Учиты-
валось множество критериев: 
публикации статей в рейтинго-
вых зарубежных журналах, ру-
ководство научными грантами, 
подготовка научных кадров – в 
основном сотрудников, получив-
ших степень доктора филосо-
фии. В данное время я являюсь 
руководителем диссертацион-
ного совета по защите работ по 
специальности «Физик», чле-
ном Национального научного 
совета исследований в области 
естественных наук. Кроме того, 
руковожу созданным при уни-
верситете Институтом молеку-
лярной нанофотоники. Так как 
я профессор-исследователь ка-
федры, активно занимаюсь пре-
подавательской деятельностью, 
читаю лекции. 

Мы занимаемся фундамен-
тальными исследованиями, изу-
чением тонкостей и деталей про-
блемы. За последние пять лет я 
руководил двумя научными про-
граммами, которые касались раз-
работки и поиска нанокомпозит-
ных материалов для «зеленой» 
энергетики. Мы изучаем пробле-
му преобразования солнечной 
энергии в электрическую, чтобы 
создавать солнечные фотоэле-
менты с помощью материалов 
с высокой эффективностью. 
Кроме того, только за послед-
ние пять лет я подготовил трех 
докторантов. На международном 
уровне сотрудничаю с Техас-
ским техническим университе-
том, вместе с коллегой-профес-
сором этого вуза опубликовали 
несколько работ. 

В итоге при подсчете всех до-
стижений преподаватель КарУ 
набрал максимальное количе-
ство баллов из всех возможных. 
Премия конкурса в размере 2000 
МРП выдается один раз в десять 
лет, зато использовать ее можно 
по собственному усмотрению 
– не нужно отрабатывать как 
грант, это награда за личные за-
слуги ученого. 

В заседании принял уча-
стие заместитель Генераль-
ного прокурора Болат Дем-
баев. Ему сообщили, что в 
2022 году было устранено 
497 нарушений законности, 
к различной ответственно-
сти привлечено свыше 1000 
человек. Как отметил Б. 
Мырзакеров, восстановлены 
права 867 работников на 22 
предприятиях, также обеспе-
чено погашение задолжен-
ности по заработной плате 
на сумму 269,4 млн тенге. 
По актам прокуроров госу-
дарству возмещено 1,7 млрд 
тенге, возвращено более 1 
млн гектаров земель. В судах 
защищены интересы госу-
дарства на 506 млн тенге.

– После вмешательства 
надзорного органа снято 
19 незаконных запретов и 
ограничений в отношении 
субъектов бизнеса. Пресе-
чено 15 незаконных прове-
рок. В рамках трехзвенной 
модели изучено более 26 
тысяч решений. Отказано 
в согласовании 1500 не-
законных постановлений. 
Защищены 137 лиц от не-
обоснованных обвинений. 
Из изоляторов и служебных 
помещений освобождены 
43 незаконно задержанных. 
По инициативе прокурату-
ры пересмотрены пригово-

ры и улучшено положение 
28 лиц, – подчеркнул Бауы-
ржан Мырзакеров.

В свою очередь о работе 
по курируемым отраслям 
отчитались заместители 
прокурора области.

По итогам совещания 
заместитель Генерального 
прокурора Болат Дембаев 
акцентировал внимание 
коллег на необходимости 
неукоснительного испол-
нения поручений Пре-
зидента. Кроме того, он 
отметил, что ключевыми 
задачами являются соблю-

дение конституционных 
прав граждан во всех сфе-
рах, предупреждение пы-
ток и других недозволен-
ных методов следствия, 
недопущение незаконного 
вмешательства в пред-
принимательскую дея-
тельность, принятие ком-
плексных мер по борьбе с 
преступностью.

В завершение Б. Мырза-
керов обозначил приоритет-
ные задачи работы надзор-
ного ведомства на 2023 год, 
а также дал ряд поручений 
своим подчиненным.

Все по закону
Фархат КИНЖИТАЕВ

Вследствие обильных снегопадов, продолжавшихся в регионе на 
протяжении прошлой недели, в областном акимате уже сейчас 
задумались, как обезопасить население и минимизировать последствия 
предстоящих весенних паводков. Впрочем, синоптики заверили, что 
в настоящее время делать какие-либо выводы еще рано – период 
активного снегонакопления начался относительно недавно.

Куаныш ЖУМАШЕВ

Итоги работы надзорного органа за минувший 
год были подведены на совещании, которое 
прошло под председательством прокурора 
Карагандинской области Бауыржана 
Мырзакерова. 

ГОТОВНОСТЬ К 
ВЕСЕННЕМУ ПОЛОВОДЬЮ 
БУДЕТ ПРОВЕРЯТЬСЯ 
СПЕЦИАЛЬНЫМИ 
КОМИССИЯМИ 
НЕПОСРЕДСТВЕННО 
НА МЕСТАХ.

Виват, ученые!

Такое решение было принято по-
сле анализа статей затрат тарифной 
сметы на услуги транспортировки 
товарного газа по распределитель-
ным системам, сообщает Комитет 
по регулированию естественных 
монополий. «Территориальный 
департамент по Карагандинской 
области утвердил тариф на услуги 
транспортировки товарного газа в 
размере 4 986,91 тенге за 1000 куб. 
м (без НДС), что ниже ранее дей-
ствующего тарифа на 24%. В ре-
зультате с января этого года КРЕМ 
снизил цены розничной реализации 
товарного газа для всех потребите-

лей АО «КазТрансГаз Аймак» по 
Карагандинской области и области 
Ұлытау на ≈ 5%. Теперь потреби-
тели вместо 35 149,05 тенге будут 
оплачивать по 33 583,94 тенге.

Ранее комитетом уже были сни-
жены затраты для жителей Ка-
рагандинской области на 32%, в 
результате чего розничная реали-
зация товарного газа снизилась до 
3,5%. Совокупное снижение цен, 
по сравнению с прошлым годом, 
составило 7,2%», – сообщила 
пресс-служба Комитета по регу-
лированию естественных моно-
полий. 

НОВОСТИ

Снизился тариф

Светлана СВИЧ 

Четыре преподавателя вузов Карагандинской области признаны лучшими научными 
работниками года.

Для всех потребителей Карагандинской области 
с февраля цена на товарный газ уменьшится почти на 5%.

КОНКУРЕНЦИЯ В ЭТОМ 
ГОДУ БЫЛА ВЫСОКОЙ 
– НА ОДНО МЕСТО 
ПРЕТЕНДОВАЛИ 
10 ЧЕЛОВЕК.
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Фермеры и власти на 
местах готовятся к 
предстоящей посевной. 
В этом году площади под 
будущий урожай составят 
свыше 23 миллионов 
гектаров.

Между тем увеличатся посев-
ные площади под зернофуражные 
и кормовые культуры. Не менее 
18 тыс. гектаров отдадут под са-
харную свеклу, также ожидается 
рост посевных овощных, бахче-
вых культур и риса. 

Свою работу продолжит про-
грамма субсидирования растени-
еводства. Из местных бюджетов 
на семеноводство предусмотрено 
свыше 11 миллиардов тенге. Воз-
растет и потребность в минераль-
ных удобрениях – она составит 
более 500 тысяч тонн. «На субси-

дирование удобрений в местных 
бюджетах предусмотрено 31,3 
млрд тенге, однако этого недоста-
точно для полного обеспечения 
нужд аграриев, учитывая рост 
цен на удобрения. Поэтому аки-
матам надо рассмотреть возмож-
ность увеличения бюджетных 
средств исходя из потребностей. 
Заявки на субсидирование ферме-
ры могут подать через новую го-
сударственную информационную 
систему gosagro.kz», – сообщили 
в Министерстве сельского хозяй-
ства.

Также в ведомстве рассказали, 
что в весенней кампании будет 
задействовано свыше 140 тысяч 
тракторов, более четырех тысяч 
высокопроизводительных по-
севных комплексов, порядка 73 
тыс. сеялок и примерно 222 тыс. 
почвообрабатывающих орудий.

Готовься к урожаю зимой
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Такого поворота событий не ожидал 
никто – ни родители, ни сами педагоги, 
ни чиновники от образования, ведь учеб-
ный год начался в плановом порядке. 
Еще летом родительская общественность 
своими силами помогала приводить в по-
рядок кабинеты – перетирали потолки, 
красили стены. Буквально недавно в зда-
нии на бюджетные деньги обновили все 
освещение: сделали новую проводку, за-
купили мощные лампы, на что потратили 
более 1 миллиона тенге, ожидали дав-
но обещанные пластиковые окна. Чуть 
больше года назад была заменена кровля, 
установлены пандусы. Первого сентября, 
как и положено, дети пришли в классы. 
Как получилось, что в середине учебного 
года здание вдруг стало аварийным?

Экстренное решение
Основная средняя школа № 44 нахо-

дится на окраине частного сектора райо-
на Федоровка. Это небольшая двухэтаж-
ная постройка, которая была возведена 
еще в 1947 году, отапливается за счет 
котельной. В ней расположены всего 
12 учебных кабинетов и столовая на 20 
мест, спортивный зал и библиотека нахо-
дятся в отдельно стоящих пристройках. 
По документам школа рассчитана на 400 
мест, но в данное время ее посещают все-
го 262 ученика с 1-го по 9 класс.

Состояние школы оставляло желать 
лучшего уже продолжительное время 
– послевоенная постройка давно обвет-
шала и требовала капитального ремонта. 
Однако, как сообщили в отделе образо-
вания Караганды, «внешние признаки 

аварийности» появились в сентябре 2022 
года. Нам удалось осмотреть аварийное 
здание. На крыше школы находится рас-
ширительный бачок системы отопления. 
По словам педагогов, в ноябре он слетел 
с одного из креплений и, по всей види-
мости, продавил перекрытие. Возможно, 
свою лепту внесла и протекавшая ранее 
крыша – накапливающаяся влага могла 
постепенно разрушать плиты. Провис-
ший потолок выглядит весьма угрожаю-
ще – в любую минуту он может рухнуть. 
Также провисло и перекрытие между 
первым и вторым этажами – пол под но-
гами просто ходит ходуном в некоторых 
местах, что создало угрозу для жизни де-
тей и взрослых. Опасные кабинеты были 
закрыты, учительскую пришлось пере-
нести прямо в коридор, однако учебный 
процесс продолжался. В это же время 
были выделены деньги на проведение 
технической экспертизы здания. Прово-
дилась она долго, ее результаты стали 
известны лишь к концу декабря. По за-
ключению специалистов, постройка при-
знана аварийной, капитальному ремонту 
не подлежит и ее необходимо демонтиро-
вать.

На минувшей неделе в школе состоя-
лось экстренное собрание, где присут-
ствовали не только руководство управле-
ния образования и гороо, но и депутаты 
областного и городского маслихатов. На 
нем родителям и коллективу учебного 
заведения объявили: с 9 января они всем 
составом переезжают в школу № 64, рас-
положенную за несколько остановок на 
улице Вагонной. Проектная мощность 
этой школы – 600 мест, сейчас в ней 

обучается 381 ребенок. По словам руко-
водства гороо, при переводе контингента 
учащихся классы и нагрузка педагогов 
сохраняются, весь техперсонал также 
обещают трудоустроить. Чтобы вместить 
всех учеников, школа № 64 будет учиться 
в первую смену, школа № 44 – во вторую. 

В тесноте, 
да не в обиде?

Однако и у родителей, и у педагогов 
возникло огромное количество насущ-
ных вопросов, каждый из которых требу-
ет решения. 

– Основной костяк нашего педколлек-
тива составляют учителя предпенсион-
ного возраста, – рассказывают препода-
ватели. – И все они переживают за свое 
будущее. Пока нам пообещали сохранить 
всю нагрузку в полном объеме до конца 
текущего учебного года. Но при распре-
делении часов на новый учебный год в 
первую очередь будут учитывать инте-
ресы учителей школы № 64, а нам часы 
дадут по остаточному принципу. Пото-
му что, согласно профсоюзному законо-
дательству, мы будем считаться вновь 
прибывшими специалистами, хотя стаж 
работы у всех от 20 лет и выше. Никаких 
гарантий на будущее нам не дали. Есть 
проблемы и с техническим персоналом. 
На собрании пообещали, что все будут 
трудоустроены, но в школе № 64 уже 

есть свои секретарь, медработник, вожа-
тый, социальный педагог, психолог, ме-
тодист-информатизатор, вахтер и другие, 
так что в лучшем случае им придется пе-
реходить на новое место работы. 

И родительская общественность, и пе-
дагогический коллектив больше всего 
настаивают на том, чтобы сохранить ста-
тус именно как КГУ «Основная средняя 
школа № 44» до строительства нового 
учебного заведения. Они переживают, 
что с нового учебного года перевод пре-
вратится попросту в слияние двух школ: 
классы у обеих маленькие, так что их мо-
гут просто объединить. 

– Мы все заинтересованы в том, что-
бы наши дети окончили свою школу в 
старом составе. Чтобы их обучали свои 
педагоги и не менялось классное руко-
водство. Ведь психологически адаптиро-
ваться к другим учителям крайне слож-
но, особенно в подростковом возрасте, 
а у детей и так стресс – новая школа, 
проблемы с дорогой. Нам бы очень хо-
телось, чтобы сохранился юридический 
статус нашей школы и после строитель-
ства нового здания мы также всем со-
ставом благополучно вернулись назад. 
Мы очень любим свою школу и не хотим 
уходить отсюда, хотя местных препода-
вателей мало – многие ездят на работу с 
Юго-Востока, из Пришахтинска и Май-
кудука на двух автобусах. Поэтому очень 
за нее переживаем, – добавляют учителя. 

Они уже написали петицию в четыре 
инстанции – акимам области, города, в 
управление образования и гороо, в кото-
рой просят сохранить статус школы № 44 
до возведения нового здания.

У детей проблем еще больше. Раньше 
школьники учились в две смены и в за-
висимости от времени учебы давно на-
ладили посещение спортивных секций, 
творческих кружков. Теперь многие из 
них не смогут получать дополнительное 
образование, так как в середине года ме-
нять группы и тренеров смогут не все. 

Самая большая проблема – дорога до 
нового учебного заведения. Все ученики 
школы № 44 – местные, живут в основ-
ном на соседних улицах. Но есть дети, 
дома которых находятся за железнодо-
рожной линией. Чтобы попасть на уроки, 
им ежедневно приходилось проходить 
пешком по два километра. Автобусы в 
том районе не ходят, на улицах нет осве-
щения и асфальта, бегают стаи бродячих 
собак. Сейчас, чтобы добраться до шко-
лы № 64, им нужно дойти до остановки 
и сесть в автобус. Учитывая, что все бу-
дут учиться во вторую смену, а послед-
ний урок заканчивается в 19.30, дорога 
обратно займет не менее часа. Как дети 
будут добираться домой в темноте? Или 
их должны будут каждый день встречать 
родители?

В гороо пояснили, что по договорен-

ности с руководством автопарка № 3 до 
конца учебного года учащимся школы 
№ 44 проезд в автобусах №№ 1 и 5 до 
школы № 64 будет бесплатным. 

…В 2023 году начнется работа по 
демонтажу здания школы № 44 и под-
готовке инвестпроекта на разработку 
проектно-сметной документации для 
строительства новой взамен аварий-
ной. Депутат городского маслихата Ти-
мур Нургожин, присутствовавший на 
собрании, считает, что в сложившейся 
ситуации нельзя винить чиновников от 
образования. Они тоже не специалисты 
в строительстве, на глаз определить со-
стояние здания невозможно, а на про-
ведение экспертизы для каждой школы 
средств в бюджете нет. 

– Техническое обследование было за-
казано, оно заняло большое количество 
времени, поэтому вопрос пришлось ре-
шать уже в середине учебного года, – го-
ворит депутат. – Но главное сейчас, чтобы 
дети и педагоги не находились в опасных 
для жизни условиях. Далее, чтобы начать 
строительство нового здания, нужно сна-
чала демонтировать старое. К сожалению, 
рядом нет свободной территории, чтобы 
можно было оперативно возводить но-
вую школу параллельно с разбором ста-
рой. Сначала нужно найти подрядчика, 
готового за свой счет разобрать здание и 
очистить место для строительства. Если 
таковой не найдется, то будут выделяться 
средства из бюджета на снос, что займет 
еще больше времени. Правда, строитель-
ство школ взамен аварийных является 
приоритетным, так что средства из бюд-
жета должны выделить оперативно. В лю-
бом случае это займет два-три года. 

Со своей стороны народные избранни-
ки обещают следить за ситуацией и реа-
гировать на все жалобы родителей, чтобы 
максимально облегчить вынужденное со-
существование двух учебных заведений.

 Фото 
Александра МАРЧЕНКО

СИТУАЦИЯ

Долгая дорога к знаниям
Главное сейчас, чтобы школьники и педагоги не находились 
в опасных для жизни условиях
Светлана СВИЧ

 Во время зимних каникул родителей детей, проживающих в районе станции Большая Михайловка в областном 
центре, огорошили новостью. Школу № 44, располагающуюся на улице Учебной, внезапно признали аварийной, 
заниматься здесь более небезопасно. Поэтому с третьей четверти учеников и педагогов полным составом 
переводят в школу № 64, причем на длительный срок. Старое здание планируют снести, а на его месте построить 
новое. 

– СОГЛАСНО 
ПРОФСОЮЗНОМУ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ, 
МЫ БУДЕМ СЧИТАТЬСЯ 
ВНОВЬ ПРИБЫВШИМИ 
СПЕЦИАЛИСТАМИ, ХОТЯ 
СТАЖ РАБОТЫ У ВСЕХ ОТ 
20 ЛЕТ И ВЫШЕ. НИКАКИХ 
ГАРАНТИЙ НА БУДУЩЕЕ НАМ 
НЕ ДАЛИ.

Температура, Со Атм. давление, 
мм рт. ст.

Ветер, м/секОблачность

-26 ЮВ733
-17 736 ЮВ13

 я
нв

ар
я

6
4облачно

облачно

-21 В735
-14 735 В14

 я
нв

ар
я

7
4облачно

облачно

Прогноз погоды взят с сайта https://www.gismeteo.kz

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

В связи с утерей считать недействительным пенсионное удосто-
верение МВД Республики Казахстан на имя Куанышева Сериккали 
Шалабаевича, выданное 15 мая 2020 года УФО ДП Карагандинской 
области.              № 10

НАО «Карагандинский университет имени академика Е.А. Бу-
кетова» выражает искренние соболезнования декану факультета 
иностранных языков Тлеужановой Гульназ Кошкимбаевне в связи 
с кончиной матери 

МАХАБАЕВОЙ Лəйлə Ілиясқызы
№ 11

СОСТОЯНИЕ ШКОЛЫ 
ОСТАВЛЯЛО ЖЕЛАТЬ 
ЛУЧШЕГО УЖЕ 
ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОЕ 
ВРЕМЯ – 
ПОСЛЕВОЕННАЯ 
ПОСТРОЙКА ДАВНО 
ОБВЕТШАЛА 
И ТРЕБОВАЛА 
КАПИТАЛЬНОГО 
РЕМОНТА.
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Как отметила главный храни-
тель музея, искусствовед Дамели 
Кадыркулова, было проведено 
три крупномасштабных проекта, 
по результатам которых за 2021 
год фонд обогатился на 192 про-
изведения 54 авторов, а за про-
шлый год поступило 126 работ от 
31 автора. 

– Все, что находится в музее, – 
это уже экспонат, его путь в веч-
ность, – считает искусствовед.

Так, в 2021 году проходила вы-
ставка алматинских и столичных 
художников «Где-где? В Кара-
ганде». Куратором проекта была 
Лидия Дроздова, произведения 
которой завораживают своей объ-

емной красотой. Художница по-
зволяет окунуться в картину, как, 
например, в своей работе акваре-
лью «Чистая вода», почувство-
вать глубину цвета на портретах 
и неподдельные эмоции, как в 
картине «Мы все переживем», на-
писанной маслом на холсте. 

Осенью того же года был осу-
ществлен областной проект 
«Қыран қанатты Қасым», по-
священный 110-летию Касыма 
Аманжолова, где художники-по-
бедители подарили музею свои 
работы. Сейчас на выставке пред-
ставлены три работы, из которых 
хочется выделить «Про себя» Ма-
ната Аманбаева. Это жизненный 
путь Касыма Аманжолова, изло-
женный на бумаге в технике гра-
тографии. Касым слишком рано 
потерял своих родителей, поэто-
му автор изобразил курган и поо-
даль, чуть выше, мальчика с дом-
брой за спиной. Художник сумел 
показать его детство, скакунов, 
каменистую дорогу, по которой 
он шагал вперед, развивая себя. 
Тут же его первая любовь, инсти-
тут и сам поэт в расцвете сил. Рез-
ко сменяется настроение, когда на 
картине вдруг видим сломанную 
дверь от юрты как символ того, 
что в преклонном возрасте Ка-
сым Аманжолов был одинок и 
сломлен. Впрочем, изображение 
резвого скакуна дает понять, что 
память о нем и его произведениях 
будет вечной.

Также были проведены респу-
бликанский конкурс, посвящен-
ный 30-летию Независимости 
нашей республики, и организо-
ванная информационным агент-
ством «Мəдениет порталы» 
выставка «Слово и портрет», те-
матикой которой была «История 

культурного развития Сарыарки». 
Выставка проходила в фойе Ка-
захского драматического театра 
имени С. Сейфуллина. Почему 
именно там? Потому что она ста-
ла синтезом творчества поэтов и 
художников – к каждой картине 
поэты написали стихотворение, 
которое они читали со сцены те-
атра. 

Особое внимание привлекает 
работа Динары Нугер «Столпы 
искусства Сарыарки», в которой 
изображены заслуженный дея-
тель искусств КазССР, бывший 
директор областного музея ИЗО, 
живописец Менгиш Абылкасов и 
искусствовед Наталья Иванина. 
Они стоят в дверном проеме на 
фоне яркого света – ушли в мир 
иной, но мы их помним. 

Всего на выставке представле-
ны 54 произведения искусства. 
Это лишь небольшая часть того, 
что преподнесли в дар музею. 
Организаторы выставки креа-
тивно подошли к проведению 
экспозиции, отчего у ценителей 
искусства появляется интерес к 
каждому полотну.

Выставка проходит до 15 ян-
варя, так что у всех есть возмож-
ность насладиться прекрасным. 

Фото Александра МАРЧЕНКО

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ СТРАНЫ

Стихотворение к портрету

Хоккеисты «Сарыарки» получили пригла-
шение в студенческую сборную Казахстана, 
вылетели защищать честь страны на мировой 
арене. Это воспитанник карагандинской шко-
лы хоккея Руслан Демин, нападающий Саян 
Данияр, защитник Иван Гавриленко и вратарь 
Денис Каратаев.

Руслан Демин является основным игроком 
карагандинской «Сарыарки». В этом сезоне 
форвард получил долгожданный шанс про-
явить себя в «Сарыарке» и показывает себя с 
лучшей стороны. Доказательством тому – вы-
зов в студенческую сборную. Руслан провел за 
«орлов» 36 игр и успел набрать 21 (12+9) очко.

После перехода Александра Борисевича в 
столичный «Барыс», в «Сарыарке» освобо-
дилась позиция центрфорварда первого зве-
на. Кем сейчас и пробуют Саяна Данияра. Он 
в этом сезоне провел 37 матчей и набрал 21 
(10+11) очко. Напомним, нападающий летом 
вызвался в Национальную сборную Казах-
стана и принял участие в чемпионате мира по 
хоккею с шайбой.

20-летний Иван Гавриленко является моло-
дым игроком команды. Таких, как он, называ-
ют «лимитчики», и по регламенту чемпиона-
та они должны сыграть за матч как минимум 
пять минут игрового времени. Однако тре-
нерский штаб «желто-черных» дает намного 
больше времени, чтобы спортсмены могли 
показать себя. И это приносит свои плоды. 

Иван в этом сезоне уже успел сыграть на мо-
лодежном чемпионате мира, который прошел 
в Норвегии.

Вратарь Денис Каратаев является первым 
номером действующих чемпионов страны. В 
рамках регулярного чемпионата он 21 раз вы-
ходил на лед, и процент отраженных бросков 
составляет 90,1%. Также имеет один «сухой» 
матч в своем активе. Совсем недавно голки-
пер в составе Национальной сборной Казах-
стана участвовал в «Кубке Первого канала».

Прямую трансляцию игр ХХХ Всемирной 
Универсиады можно посмотреть на офици-
альном YouTube канале Международной фе-
дерации студенческого спорта (FISU).

В команде Казахстана – де-
вять ведущих спортсменов. В 
их числе – мастера малой ра-
кетки из Караганды Алан Кур-
мангалиев и Зауреш Акашева. 
Как сообщила Федерация на-
стольного тенниса Казахста-
на, по итогам очередного дня 
квалификационного отбора на 
чемпионат мира были опреде-
лены самые достойные пары. 
Право выступать на мировом 
первенстве, которое состоится 
в Южной Африке, завоевали 
представители Казахстана – Ки-
рилл Герасименко и Алан Кур-
мангалиев. В решающем матче 

они разгромили мужскую пару 
из Ирана Нима Аламияна и Но-
шада Аламияна со счетом 4:0.

Еще одна карагандинка, Зау-
реш Акашева, сыгравшая с кол-
легой по команде Айдосом Кен-
жигуловым, завоевала путевку 
в город Дурбан, где с 20 по 28 
мая состоится чемпионат мира. 
В противостоянии с индийской 
смешанной парой Шарат Ачан-
та и Среа Акула казахстанцы 
выиграли с минимальным раз-
рывом 4:3.

Отборочный турнир в Катаре 
завершится 13 января. 

Соб. инф.

ТЕННИС УНИВЕРСИАДА-2023

Чемпионат мира ждет
В Катаре проходит отборочный турнир по настольному 
теннису. Там выступают лучшие спортсмены из Ирана, 
Индии, Китая, Сингапура, Японии, Кореи и других 
государств.

Наши в Америке
Бекежан АРДАКУЛЫ

В городе Лейк-Плэсиде (США) сегодня, 12 января, стартует ХХХ Всемирная 
Универсиада-2023. В соревнованиях примут участие более 2500 спортсменов 
в 12 видах спорта. Среди них – карагандинские хоккеисты. 

Николай ЧАСОВСКИХ, студент КарУ им. Е.А. Букетова

В Карагандинском областном музее изобразительного искусства открылась выставка от фондов 
музея «В дар от чистого сердца», в которой представлены работы известных художников, а также 
рассказывается об авторах произведений искусства, подаривших галерее свои работы.


